

Presentación

Presentation

F. Beltrán Lloris 
C. Jordán Cólera 
M. J. Estarán Tolosa 
I. Simón Cornago 

Entre el 25 y el 27 de octubre de 2021 el Centro de investigación Ausonius de la Universidad Bordeaux Montaigne y el Centre Nationale de la Recherche Scientifique organizó en Burdeos, bajo la dirección de Coline Ruiz-Darasse y con el apoyo del Comité Internacional de los Coloquios, el *Colloque International des langues et cultures paléohispaniques. Langues et cultures paléohispaniques en réseaux*. Por primera vez en su casi medio siglo de historia, los coloquios paleohispánicos viajaban fuera de los tres escenarios tradicionales que, desde 1974, vienen sucediéndose como sedes de estas reuniones: España, Portugal y Alemania. Esta celebración en Francia —que, como es habitual en los coloquios, comportó la dedicación de un interés especial a las problemáticas locales— saldaba una vieja deuda de los *Coloquios* al incorporar como sede al tercer país, además de Portugal y España, que sirvió en la antigüedad como solar de las culturas paleohispánicas, de las que constituyen una parte integral tanto las comunidades ibéricas de la vertiente mediterránea como las aquitanas que se extendían por las faldas del Pirineo hasta el Atlántico. Desafortunadamente, el viaje a Burdeos fue puramente virtual, pues, las condiciones sanitarias generadas por la pandemia aconsejaron que se desarrollaran en línea las sesiones de esta vigésima tercera edición de los coloquios.

Este volumen 23 de nuestra revista, tras la publicación en las tres entregas previas de las actas del coloquio paleoeuropeo de Roma (*Palaeohispanica* 20) y del paleohispánico de Loulé / Almodôvar (*Palaeohispanica* 21), celebrados



en marzo y octubre de 2019, así como del volumen ordinario correspondiente a 2022 (*Palaeohispanica* 22), recoge la mayor parte de las contribuciones presentadas al coloquio –cuyo programa puede consultarse en la introducción de Coline Ruiz-Darasse– y acoge también en la sección de “Novedades epigráficas” un trabajo que no fue presentado en el congreso, pero cuya inclusión se justifica plenamente por el enorme interés que ha suscitado la inscripción sobre la que versa: la llamada ‘Mano de Irulegui’.

En 2024, según la decisión adoptada por el Comité Internacional durante el coloquio de Loulé / Almodôvar, la XV edición de los *Coloquios* tendrá lugar en Madrid y conmemorará el cincuentenario de la primera reunión celebrada en Salamanca en 1974.